

その結果、へーヶル自筆の「弁護法」という用語例はわずか約全原稿の中から弁護法の全用語例書き出すという作業である。用語例からのアプローチで特記すれば、へーヶル自筆の脱稿して、地に足がついたものにならぬべきだ。

語に言ひ換へるのである。日本へ一ヶ大学は「いそやく聞答書」といふ事態」(同三六一頁)などである。いのちによつては日常語に近い日本は現実的な多様性がひとつの普遍的な概念に束ねられてゐるといふのが眞にそつてあるもの「いそやく」(同四一頁)。理念といふのが眞にそつてある自己原因者、「終末になつて初めてそれまでの絶対者」とは、他に依存するのみ自身が自己の存在の原因であり結果である自己原因者、「終末になつて初めて絶対體となつたときには、他から切り離して單独で」といふ意味。「對自 fur sich」は「自分が自分の側についてゐる」といふ意味。(卷四一八頁以下)。「絶対的とは全體的な循環構造の結果が單味(2卷四一八頁以上)」。

現代哲学のはるかなる地平へ

そのため著者が試みたのは、一語の用語例を集めることである。最初はカーボン一トでの記録であったと思うが、コンピュータ時代になると、OCR(文字認識)技術で一語全集をすぐれてスキヤゾシ、ハイグレードデータベースを構築した。全く用例で

（5）卷四〇頁。これに對して、著者の研究スタイルは、難解なへで「こんにやく問答」をしてゐるやうな光景が繰り返されてきた。キストといふ様の王様の前で「誰もがわかつたふりをして、持る学会などでのへーークル哲学に関する発表では、」へーークル・テシテキト。

加藤尚武著作集第一卷の冒頭に置かれた『へーメル哲学の形成と原理』(一九八〇年)以来、著者は形而下學研究を通じて、「壮大な体系の完成就者へーメル」という虚像を打破してきました。『文章はいざり書き』で、「せっかくのアイデアを何も完成しなかった哲学者へーメル三四頁」というヘーメルの実像を白日の下にさらさら

既製のヘーゲル像の解体

著者による世間倫理の提唱は、相互性を原理とする従来の倫理学の限界を超えるものとして、新鮮な思いで受けとめられた。未だ現世代は未来世代の生存可能に対し責任がある」という

世界でいちばん長い歴史に対する倫理学「未来」七貞(1910)

初期の業績には当てはまるかもしれない。しかし、例えば「方法」としての「人格」(9巻)は、生命倫理学全般に通じる根本問題を、先述へた「人格」概念から考察している。生命倫理学者では「自己決定権」が重視されるが、自己決定権とは、もともと自分の所有物に対する随意处分権であった。ところが「自分の中のもの」の中に自分の身体や生命なども含まれるようになると、これが自由死・安楽死などが自己決定権によつて正当化される。だが、これは自由处分権の拡大解釈である(図4-5)。生命倫理学は人格権、プライバシー権を根柢に「中絶する権利」や「死ぬ権利」などを正当化してきたが、ハーバードの「抽象的権利」の洞察の結果は、こうした正当化の破綻を示している。

「法哲学」は個人の権利・道徳・人倫・家族・市民社会・國家の順番で書かれているが、この構成を見て、実在するのは個体であり国家はその集合にすぎないと理解したら大間違いである。個体から出発して國家に到達するといふ叙述の順序は、存在の順序と逆になつていて。市民社会の中で所有物の譲渡や商品交換が繰り返され、その中で、個人人格と所有がたえず繰り返し相互に承認され、初めて個人の権利は実在するようになれる。個人の権利と違い抽象に現実性を与えているのは、市民社会中の経済活動などを統制する国家の司法である。これの意義が解明されると一見味気ないと思われた抽象的な権利の意義が解明された。

欠なものとして作られてきた。「一般的の「抽象的権利」論は、人間が社会的な生物として、存在からまるず当為を産出していくためには「カント主義」と分析哲学を投げ捨ててへーべルの抽象法から歩み始めなければならぬ」と述べたが、この問い合わせに応えるために「カント主義」と分析哲学のめざまい発展は哲學・倫理学分野ではあまり真剣に化倫理学のめざましい発展を行つてゐる(3巻四三頁)。近年の進歩とともに大胆な提起を著者は行つてゐる(3巻四三頁)。近年の進歩へと遡れば、これらが著者の最新の思想的境地であらう。

「哲學を授けられたが、この間いかに応えるために「カント主義」と分析哲學を投げ捨ててへーべルの抽象法から歩み始めなければならぬ」と述べたが、この間いかに応えるために「カント主義」と分析哲學の手から……取り去って生物学に委ねるへき時期が到來した」で結びつけた。ウイルソンは『社會生物学』の中で「道徳は哲學で示してある。このよくな読み取りを著者は進化倫理学にまで結びつける。これが社会的な生物として、存在からまるず当為を産出していくためには「カント主義」と分析哲学のめざましい発展は哲學の進歩へと遡れば、これらが著者の最新の思想的境地であらう。

「私は必ずしもへーダル学者として生倫理学を研究していくのではなく車輪として、車輪の力によって三三三貢（）と表現している。」
「私は必ずしもへーダル学者として生倫理学を研究していくの
面ではなく、ヘーダルを捨てて生命倫理学を推進していくという
面もある」と著者は言う（13巻四四五頁）。この面は『ハイオエシ
ツクスとは何か』（一九八六年）など生命倫理学に関する先駆的な

著者が応用倫理学といふ新しい学術分野を日本に定着させた第一人者であることは改めて言つてよい。」応用倫理学」といふ名稱には、既定の原則をさまたね主題に「応用する」という意味があり、それを生命的領域に応用し「生命倫理学」や「医療倫理学」、環境問題に応用し「環境倫理学」が成立するといふイメージがある。しかし、代理母、クロソ人間、サイボーグ人間、ゲノム福集による人間の設計など、これまで人類が経験したことのなかった問題に直面し、從来の倫理学の在庫調査をしても答が直しされる。その意味で原論ど応用分野との逆転現象が根本から問題を見つかることのない状況の中で、従来の学説や原則が根本から問題が並転してしまつた（4巻二二頁以下）表見して、周辺を中心の著者は、応用倫理学の主題が根源的な問題となつて「周辺を中心の「応用倫理学こそが哲学の根源性を担つてゐる」（4巻六一頁）。著者の説明によれば、倫理学原論が中心で応用倫理学は周縁的な領域なのでない。」

根源的な応用倫理学 2

法法との関係や、生命倫理学分野への影響（後述）など、広範な射程を持つている。

「この著者作集は世界で一番長い歴史に対応する倫理学が書き込まれている」と著者は述べてゐる(『未来』七頁)。全一五巻のこくまれている」と著者は述べてゐる(『未来』七頁)。全一五巻のこく一部にしかしか言及できなかつたが、おびただしい数の貴重な示唆に富む本著工作集を日本の哲学に与えられた「知の宝庫」として、さらに「後進に課せられた宿題」として受けとめた。

論は後天的ア・ブリオリーの秘密の難を握っている〔8巻三四六頁〕。著者は幼年期の経験をつと考え統合、脳科学、行動形態学、人類学、遺伝学、発達心理学など現代諸科学を総動員して児童期の類学、虐待とネクレクトが社会脳の後生的な発達障害の原因だという結論にたどり着いた〔同四八四頁、四七〇頁〕。このことが米国の経験論とヨーロッパ大陸の観念論の対立の賛嘆という壯大な把握と結びついている。子育て・教育論といふ応用倫理学の一 分野、哲學と倫理学原論からすればマジナルな領域での思索が哲学の根本的な理解を改めることにもつながっている。まさに「周辺こそが根源的」という著者の主張の好例と言える。

著者の専門分野は西洋哲学といえるが、東西日本思想についても幅広い見識が示されている。第13巻におさめられた、仏教や熊沢蕃山、安藤昌益、西田幾多郎、南方萬楠などについての論考も注目される。とくに、西洋人は心身二元論で自然を破壊してきたが東洋人は違う、「西洋はダメ、東洋はヨイ」という鈴木大拙以降の偏見を批判している。これは日本の哲学史観や「近代の超自然への介入をやめれば自然是元通りになる」という甘い生態系の自己調整力に幻想的な期待を抱かせてきたが、地球生命はものではない。「優しい母なる地球」というアイア仮説が地球生き命に対する批評判にもつながる。

「克」論に対する批評判にもつながる。これは日本の哲学史観や「近代の超自然への介入をやめれば自然是元通りになる」という甘い生態系の自己調整力に幻想的な期待を抱かせてきたが、地球生命はものではない。「優しい母なる地球」というアイア仮説が地球生き命に対する批評判にもつながる。

「教育の倫理学」のほかに、関連する単行本未収録論文を収録している。『子育ての倫理学』(二〇〇年)は刊行当時大きな話題になつたが、その根底にある深い哲学的洞察は「子供の存在論」(一九一九年)中に示されている。この中で著者は「母性剥奪」現象に注目している。例えば、サルを生ませてから八週間母親から切り離してふれあいなしに育てるとき、愛情能力の発達に重大な障害が生じる。サルに対しを行つよう実験を人間に対して行つてはいけないが、例えば凶悪殺人犯犯した犯人の生育歴などではできないう。しかし生後約三ヶ月までの環境によつて改善しようとしても、どうしても改められない。だから教育による一定期間に刷り込み、それから先天的なものには固定化される。しかしながら後天的なものである。これは生後の養育環境によるものであるから後天的なものである。これが生後の養育環境「母性剥奪の期間」を窺わせるものがある。これには生後の養育環境と同じく、「遺伝」と「環境」の間に「刷り込み」と「遺伝」と同じく「環境」がある。つまり「遺伝」と「環境」の間に「刷り込み」と「遺伝」と同じく「環境」がある。後生は「エビネティクス」として現代遺伝学で盛んに研究されている組みである。